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Перспективы

 ОБЩЕСТВО

Но не ошибается тот, кто не работа-
ет. И от опечаток никуда не денешься. 
Были в истории нашей «районки» слу-
чаи, навсегда  вошедшие в архивный 
фонд редакции в виде приказов о дис-
циплинарных взысканиях.

К примеру, 1968 год. Допущена 
ошибка в фамилии главного идеолога 
партии Карла Маркса. Игра букв пре-
вратила её  в Мракса.  Тираж уже от-
печатан, и страшно подумать, в каком 
злом умысле могли бы заподозрить 
редакцию, попади газета в руки под-
писчиков. Но бдительность одной из 
линотиписток типографии  предотвра-

тила возможный скандал. В общем, 
ошибка была  исправлена, а ответсе-
кретарь с корректором обошлись стро-
гим выговором с взысканием из зара-
ботка  стоимости потраченной бумаги.

Или еще случай. Один из сотруд-
ников редакции публикует  материал о 
пятидневной рабочей неделе. Статья 
называется «Трудности первой поры» 
и в ней проскальзывает фраза: «Пя-
тидневка приводит к сдвигам в при-
вычных производственных отношени-
ях». Мне с высоты сегодняшних дней 
трудно понять, какой подтекст увидели 
здесь, но человек поплатился пониже-

нием в должности. А формулировка 
приказа звучала так: «…это говорит о 
политической незрелости товарища…, 
о его крайне скудных познаниях в об-
ласти теории марксизма-ленинизма-
политэкономии…»

В общем, ситуации были разные. 
Бывало, что ошибались в фотогра-
фиях или подписях к ним. Например, 
вместо клише строительства на БАМе 
были опубликованы снимки с ВДНХ, 
или печатались перевернутые фото-
графии, да много чего было в истории 
газеты. Не застрахованы мы, конечно, 
от ошибок и сейчас, хотя стараемся 
изо всех сил свести их к минимуму и 
избежать, насколько возможно, смеш-
ных и совсем не смешных ляпусов. 

В своём роде труд журналиста-
газетчика схож с трудом писателя. 
Оба творят тексты для читателей. Но 
писатель в отличие от журналиста 
может писать тогда, когда хочется, 
журналист же пишет ежедневно – он 
обязан писать в каждый номер. При-
чем определенное количество строк, 
определенного объема материалы. 
В этом смысле мы ничем не отлича-
емся от людей, стоящих у станка, то 
есть наша деятельность носит  тот же 
производственно-ремесленный харак-
тер. 

Но в любом случае,  труд журнали-
ста – это, прежде всего, труд коллек-
тивный. С одной стороны, автор статьи  
сам собирает информацию, мучается 
над первой фразой, сам пишет, разу-

меется, текст. Но с другой,  очень часто 
тему, задание корреспондент получает 
от ответственного секретаря или ре-
дактора.  Иногда в поисках источников 
информации для своего материала 
он обращается к коллегам, обсуждает 
проблему, поворот темы с ними. И даже 
когда материал уже готов, он проходит 
в редакции через многие руки. Его чи-
тают ответсекретарь и редактор,  если 
необходимо,  вносят правку. С матери-
алом работает корректор, и, возможно, 
может предложить что-то изменить в 
тексте. Иногда только в ходе коллек-
тивного обсуждения рождаются более 
удачные заголовки и названия рубрик. 
И от того, насколько в редакции подо-
бран работоспособный, творческий, 
инициативный коллектив, зависит ка-
чество газеты, которую, в конечном 
итоге, получаете вы, читатели. Равно 
как от того, насколько этот коллектив 
чувствует себя единым, спаянным це-
лым, понимающим и любящим своё 
дело.

В день профессионального празд-
ника хочется от души поздравить тех, 
кто ежедневно посвящает себя  «При-
байкальцу»: ответсекретаря Елисеева 
П.Н., тружеников пера – Атутова С.И., 
Данилова О.А.,  Казьмина П.В., кор-
ректора Очирову С.И., бухгалтера Ши-
шову Е.В., водителя Копарова А.Н. и 
технического работника Копарову И.П.

Поздравляем с Днем журналистики 
всех тех, кто когда-то работал в «При-
байкальце»: А.З. Козина, Л.С. Шибано-

ву, Т.Б. Баймина, Н.Д. Тесленко, Н.Х. 
Юрчика, В.И. Игнатченко, Н.В. Родио-
нову.

Особые слова благодарности тем, 
кто помогает нам в создании газе-
ты, - нашим внештатным авторам,  не 
могущим и не умеющим оставаться 
в стороне от волнующих событий: 
Антропову С.Б. из Зырянска, Тиви-
ковой Т.А. и Голубевой Г.А. из Турки, 
ученому-биологу из Улан-Удэ Нероно-
ву Ю.В., Мухиной Т.В. (Турунтаевская 
районная гимназия), Авдеевой Т.Н. 
(Прибайкальский РОВД), Баёвой С.А. 
(РУО), Викулиной В.Г. (Управление 
культуры), Карбаиновой Л.И., Липину 
Л.Н. (Прибайкальский районный совет 
ветеранов), монахине Ольге и др. 

Дорога наша трудностей полна,
Но будем жить, 
                под годы не сгибаясь,
У нас на всех одна судьба дана –
Любимая газета «Прибайкалец»!
С праздником!

Елена ГОРБУНОВА.

P.S. «Прибайкалец» продолжает 
пополнять копилку своих дости-
жений в республиканских конкур-
сах среди среств массовой инфор-
мации. Незадолго до нового года 
мы получили Диплом победителя 
республиканского конкурса за луч-
шее освещение в СМИ социальной 
и пенсионной тематики среди рай-
онных газет.

КАК СУДЬБА
13 января 

– День 
журналистики

Да, районным газетчиком быть не-
просто. Достаётся нашему брату часто 
– ведь сколько людей, столько и мне-
ний. Мы работаем со словом и поэто-
му несём особую ответственность за 
каждую  фразу. Как гласит народная 
мудрость, что написано пером, не вы-
рубишь топором.

Объясниться с попутчиком, не зная языка, 
было очень сложно, и Геннадий провёз его до 
конечной точки своего пути. В лесной избушке 
компания заночевала, а поутру наши земляки 
увидели, что Свену нужна не простая, а ме-
дицинская помощь. У него было обморожение 
2-3 степени двух фаланг пальцев на правой 
руке и четырех пальцев на левой ноге. 

Геннадий доставил Свена в хирургическое от-
деление центральной районной больницы 2 ян-
варя. Экстренная помощь пострадавшему была 
оказана, и лечащий врач Ж.Ж. Жалсараев назна-
чил лечение. Представители немецкой диаспоры 
Улан-Удэ были у Свена на следующий день по-
сле госпитализации. Сейчас состояние больного 
нормальное, динамика положительная. Надо ска-
зать, что со стороны средств массовой информа-
ции внимание иностранцу уделено повышенное. 
У него побывали две съёмочные группы местных 
телеканалов, один из еженедельников и ваш по-
корный слуга, задавший несколько вопросов.

- Кто Вы по профессии? 
- Я токарь, изготавливаю детали для автомо-

бильных приборов.
- Как долго Вы путешествуете?
- Планировал путешествие с 25 декабря по 6 

февраля. Самолетом прилетел из Берлина в Мо-
скву, а затем поездом из Москвы до Улан-Удэ. С 

начала поездки до прибытия в Улан-Удэ прошла 
неделя. При этом я хотел как можно дольше пу-
тешествовать на велосипеде, чтобы сэкономить 
расходы. Для запланированной поездки времен-
ные рамки действительно были очень сжатые.

- Почему Вы выбрали маршрут именно на 
Баргузин?

- Поскольку озеро в начале января еще не за-
мерзшее, пришлось выбрать грунтовую дорогу до 
Северобайкальска. Туда ведет один путь через 
Усть-Баргузин и Баргузин. Я рассчитывал быть в 
Северобайкальске 15-17 января. И к этому сроку, 
по крайней мере, на севере озеро бы покрылось 
льдом.

…Видимо, Свен не очень хорошо проработал 
предстоящий маршрут, поскольку рассчитывал 
сухопутной дорогой, да ещё зимой добраться до 
Северобайкальска.

- Ваши впечатления о Бурятии, о людях, 
встреченных в путешествии?

- Бурятия выглядит, большей частью, как со-
стоящая из небольших деревенек. Мне нравятся 
старые деревянные дома, которые у нас в Герма-
нии давно не существуют.

Один из основных поводов приехать сюда – это 
необъятные дали и величие природы, которая 
очень мало освоена людьми. 

Германия почти такая же по величине, как Бу-

рятия, но при этом насчитывает свыше 80 мил-
лионов жителей.Такая плотность населения в 
Европе существует только в северной Скандина-
вии (Лапландии), где я уже путешествовал чуть 
более двух лет назад. 

Справка: Германия: площадь 357 021 км², 
население - оценка 2010 г. - 81 757 600 чел., 
плотность населения - 229 чел./км²; Буря-
тия: площадь 351 334 км², население – 963 
492 (2010 г.), плотность населения - 2,73 
чел./км², Лапландия - плотность населения 
приблизительно 16 чел./км²

- У Вас, видимо, нет опыта зимних путеше-
ствий, если так обморозились?

Это мое третье зимнее путешествие на вело-
сипеде: в 2008 – четыре недели в Исландии, в 
2009 – четыре недели в Лапландии (Финляндия, 
Норвегия, Швеция). Особенно в Лапландии мне 
пришлось путешествовать при низких температу-
рах (-38), и при этом не было проблем с ночевка-
ми в палатках. Но в этот раз даже при наличии 
бензиновой горелки я все же отморозил 4 пальца. 
Все-таки я очень чувствительно реагирую на хо-
лод. Пальцы ног я уже отмораживал в Исландии 
и Лапландии, но тогда обошлось без врачебного 
вмешательства. 

Путешествовать на велосипеде и ночевать при 
экстремальных температурах не проблема, если 
ты тепло экипирован. Проблема всегда в том, что-
бы производить разные манипуляции в толстых 
перчатках, например, на спусках, при установке 
палаток, ремонте оборудования и складывании 
велосипеда.

- Кто оказал Вам помощь в трудной ситуа-
ции?

- В первую очередь, Гена и Дима из Улан-Удэ, 
которые меня подобрали и на следующий день 
доставили в больницу. В противном случае по-
следствия обморожения были бы куда более се-
рьезными. На другой день Володя из Турунтаева 
перевел для меня первоначальный врачебный 
диагноз, который меня несколько успокоил. По-
скольку я не знаю по-русски ни слова, общение 
было очень затруднено… Далее, естественно, 
трио из Улан-Удэ, которые преодолели дальний 
путь, чтобы прибыть сюда, несмотря на то, что 
они меня вообще не знали. Елена, Сергей и Стас 
привезли кое-что из еды и приобрели билет на 
поезд для меня. При их втором посещении они 
взяли с собой Марину, которая прекрасно говорит 
по-немецки, что также стало огромной помощью. 
Сюда следует добавить и Сергея, у которого я 
смог провести первую ночь после обморожения. 
Видите, как много помощи за такое короткое вре-
мя для одной-единственной персоны. Такая го-
товность помочь совершенно незнакомому чело-
веку была бы в Германии просто немыслимой!

- Как Вам наше обслуживание и лечение?
- За мной здесь очень хорошо ухаживают. Не-

смотря на все языковые барьеры, все были милы 
и очень дружелюбны. Взаимопониманию помогло 
также то обстоятельство, что я прихватил с собой 
приличное количество рома. Дружелюбие я ощу-
щал в течение всего времени моего пребывания в 
больнице. И не в последнюю очередь врачи здесь 
позаботились о том, чтобы мои пальцы рук и ног 
снова пришли в норму. Огромное спасибо за это! 
(Эти слова надо адресовать дежурной медсестре 
Ирине Петровне Матвеевой, принимавшей его в 
свою смену, лечащему врачу Жаргалу Жамсара-
новичу Жалсараеву и всем медикам районной 
больницы, которые отнеслись к своему пациенту 
с большим участием - прим. авт.).  

- Есть ли у Вас желание продолжить путе-
шествие?

- Возможно, через два-три года я приеду вес-
ной и тогда смогу довести до конца свое путеше-
ствие. Когда я выпишусь из больницы, я поеду 
обязательно в Усть-Баргузин и Баргузин на ав-
томобиле или маршрутном такси. На велосипеде 
этой зимой путешествие вряд ли возможно.

- Ваши впечатления?
- Люди здесь чрезвычайно готовы помочь и, 

прежде всего, очень гостеприимны. Все люди, 
которые мне помогали, едва меня знают, но луч-
шее, что в них нахожу, - готовность принять уча-
стие в тех или иных моих проблемах. Большое 
спасибо!

Сибирский Дед Мороз оказался покруче ла-
пландского, Свен Ридель знает об этом те-
перь на собственном опыте. 

Сергей АТУТОВ.

Неоценимую помощь в преодолении язы-
кового барьера при подготовке данного 
интервью к печати оказал администратор 
центра общественного доступа к Интерне-
ту Александр Захарович Козин, осуществив-
ший литературный перевод рукописи Свена 
Риделя. 

Ветер странствий

1 января 2011 года, 18 часов. Геннадий Валентинович Па-
трахин, уроженец села Нестерово, ныне живущий в Улан-
Удэ, в компании своих друзей ехал из города на Котокель, 
чтобы отметить свой день рождения. На перевале через 
Пыхту увидел человека, поначалу было проехал, но потом, 
видимо, понял, что в это время в этом месте человек может 
нуждаться в помощи. Так оно и оказалось, когда сдал на-
зад и подъехал к нему. Одинокий путник знал буквально не-
сколько слов на нашем языке, но было видно, что помощь 
ему действительно нужна. 

Путешественник-одиночка, гражданин Германии Свен Ри-
дель прибыл в Москву 25 декабря. В Улан-Удэ добрался на по-
езде и приступил к воплощению своей мечты – увидеть зим-
ний, но ещё не замёрзший Байкал. Он планировал пройти на 
велосипеде маршрут из Улан-Удэ в Усть-Баргузин и далее в 
Северобайкальск и оттуда в Иркутск. 31 декабря в конце дня 
его видели на Верхней Берёзовке в полном походном снаря-
жении.

НАЕДИНЕ С СИБИРЬЮ

Свена 
спасло русское 
гостеприимство


